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2017 年 4 月 10 日立法會衛生事務委員會特別會議 

「香港配方奶及相關產品和嬰幼兒食品銷售守則」意見書 

 

就《香港配方奶及相關產品和嬰幼兒食品的銷售守則》（以下簡稱《香港守則》），

本人提出以下意見： 

 

本人是一位註冊護士及助產士。我們業內期待已久的《香港守則》，終於有機會

推出了。雖然目前推出的模式是配方奶及嬰幼兒食品業界的「自願性」遵守，但

比起過往沒有守則規範，已跨前了一大歩。 

 

就《香港守則》的推出，自然會引起社會各界的關注和爭議，當中不乏不同的意

見。如業界提出的不應該通過守則去監管銷售，反之，應通過醫護人員去增加對

母親們的教育，從而推廣母乳餵哺。在這些意見上，本人只能認同後半部份 -- 醫

護人員的推廣。就目前所知的情況，所有提供產科服務的公立醫院，都已經開展

了推廣和努力協助母親們授乳。但是，當我們去檢視一下現時的母乳餵哺率，明

顯地見到有很高的流失率。 根據香港衛生署 2015年發表他們在 2014年作出的

調查數據顯示，嬰兒出生後出院時曾經母乳餵哺的比率為 86%。但出院後數字不

斷跌減，降至出生後六個月時的 41%和令人難以接受的 1.2%的全母乳餵哺率。雖

然嬰兒在六個月或以後，有機會因為加添了其他飲食而使全母乳餵哺率降低，但

上述數字與「世界衛生組織」建議的持續母乳哺育至兩歳或以上，仍有很大的差

距。 

 

至於為何會有這樣高的流失率，很大的原因是母親們在社區及家庭得到的支援不

足。社會人士普遍感覺到配方奶可以代替母乳，甚至可能認為比母乳更好及有更

多的營養成份。而這些感覺，大都形成自舖天蓋地的配方奶廣告經年的洗腦。母

親們因而得不到足夠的支援去持續授乳，甚至會受到家人及週邊人士的壓力，令

至她們輕易地放棄。因此，單憑醫護人員在醫院的努力是不足的。那麼，要怎樣

才能改善？本人認為可以雙管齊下。在醫院和社區，可以增加醫護人員的人手和

培訓，去加強教育父母親們和社會大眾。而配方奶及嬰幼兒食品的業界，就需要

節制，接受《香港守則》的監管。 

 

另外是配方奶業界常有提及和擔心的公平競爭問題。其實在過去這幾十年間，都

是沒有公平競爭的。因為母乳哺育是自然的事，而母乳亦不是商品，當然就沒有

人會去做廣告宣傳。就算政府想大力去推動母乳哺育，難道當局可以大花公幤、

仿效業界的營銷手法作高資本的宣傳去抗衡？就算真的這樣做，也不是社會大眾

願意見到的事。如果業界真心地願意公平競爭，大可像母乳哺育推廣一般，不作
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無孔不入的促銷推廣和失實的廣告聲稱、選擇向父母們和社會提供循証及全面的

母嬰健康哺育資訊，讓父母們可以得到真正的「知情權」，去做出不受商業影響

和適合他們家庭的「知情選擇」。相信這樣會更加符合公平競爭的原則，亦可以

達至平衡。 

 

自 2010年起至今，這個《香港守則》已經準備多年。如果再拖延下去等候立法

才推行，以香港每年約六萬個出生的嬰兒數字來計算，相信又會有不少家庭難以

得到在不受商業影響下作出「知情選擇」的保障。所以，我個人贊成，先推出業

界「自願性」的《香港守則》參與，再同步硏究立法監管。 

 

姚寶珠謹啓 

二零一七年四月十日 

 

 

 

 

 




